



**UNIVERSIDAD DEL SURESTE**

**DOCTORADO EN EDUCACION**

**MATERIA**

**FILOSOFIA DE LA EDUCACION**

**CUATRIMESTRE**

**2DO CUATRIMESTRE**

**TRABAJO A ENTREGAR**

**ENSAYO**

**“GENERALIDADES DE LA FILOSOFIA DE LA EDUCACION”**

**ALUMNA**

**MTRA. FAVIOLA RODRIGUEZ HERNANDEZ**

**CATEDRATICA**

**DRA. GLADIS ADILENE HERNANDEZ LOPEZ**

**FECHA 3 DE MARZO DE 202**

## INTRODUCCION

La importancia de las ciencias de la educación y la filosofía de la educación son necesarias para darles respuestas a cada situación que se presenta en el arte de educar. Si bien la filosofía nos invita a llegar a un solo fin que es el del saber ser. En este ensayo se comentara de manera breve lo que constituye la filosofía en la educación, así como las ciencias que se incorporan a ella y mediante el cual la educación llego a formar un papel importante en la vida de todo ser humano, recuerdo que en años anteriores no cualquiera tenía el privilegio de ir a la escuela, se dice según los griegos que eran privilegiados los adinerados puesto que existían escuelas particulares como la que formo Sócrates, las mujeres no tenían el privilegio de estudiar pero si podían hacerlo y llevar una clase de gimnasia, misma que también los hombres podían llevar.

Analizaremos las funciones de la pedagogía en la educación, daremos respuesta al porque es importante educar y que no es lo mismo ética que educación, aspectos que muchas veces confundimos. En su obra de Platón mencionaba que la ética será la que tu poseas durante tu enseñanza y la educación serán los valores que puedas proporcionar en el proceso de enseñanza. El ser maestro siempre inspirara sabiduría, ética, profesionalismo, por el simple hecho de ser maestro. La educación siempre será el aspecto más importante para que cualquier sociedad pueda crecer.

Y finalmente analizaremos a filosofía de la educación en la actualidad, como en un principio de la lectura nos mencionara acerca de la evolución de la educación, como la pedagogía fue la primera en hablar de la educación hasta luego convertir a las ciencias de la educación, es por esto que hoy es más fácil el poder estudiarla, llegar a diversas conclusiones a través de diálogos y con muchos maestros. Ahora podemos filosofar porque todos somos considerados seres inteligentes solo es cuestión de estudiar, de filosofar, de llegar a una verdad.

## **I.- GENERALIDADES DE LA FILOSOFIA EN LA EDUCACION**

La filosofía es considerada como una de las ciencias que estudia la variedad de problemas que surgen a lo largo de la vida y se fundamenta con otras ciencias para darle respuesta a muchos interrogantes como mitos, religión, política y muchos más, trata de responder a ciertos problemas como la existencia del ser y por ello queda fundamentado que la filosofía proviene de su etimología griega, philos= amigo o amante y sophia que significa sabiduría "amor a la sabiduría".

En la filosofía destacan grandes filósofos como Pitágoras, Platón, Sócrates, Bacon. Wolf, William James. Para hablar de filosofía entraríamos en un mundo extenso del saber, para dar un paso más a este tema de la filosofía nos adentraríamos a un mundo más del saber, puedo mencionar que en temas anteriores se habló sobre el tema de la filosofía, llamaba mi atención que en la modernidad la filosofía trascendió fronteras pues gracias a la revolución científica hubo cambios en las cosas, en la vida y en la existencia del ser. Para mí la filosofía será aquella donde se pueda llegar a la verdad, mediante métodos y respuestas que logren llegar a un solo fin.

La naturaleza del saber filosófico nace por la interrogante y la necesidad de saber porque suceden las cosas, hay una explicación para todo y como todas las ciencias pretende explicar a profundidad lo que ocurre en un ser, se dice que es una ciencia universal porque analiza todo antes de hacer su especial análisis. Según Octavio Fullat la filosofía de la educación solo responde al porque y para que educar.

La filosofía de la educación es una disciplina joven que es en este siglo que llega a ser instaurada en los currículos universitarios, donde hasta ahora se puede unir con la pedagogía, la teoría de la educación y las ciencias de la educación, su finalidad es dedicarse a todo hecho que sea educativo además de profundizar en la educación desde sus inicios, constituyendo valores, disciplinas y normas que hacen de ella un paso importante que debe de tener el ser humano. Durante la lectura de esta antología mencionaba tres hechos educativos importantes acerca de la educación antropológicos, epistemológicos y axiológicos y bien creo que la educación será siempre considerada como uno de los fundamentales en el ser humano pues será siempre lo que te va a identificar como persona, aquí no hay realidades ni cuestiones de razas, la educación es la principal fuente de actitud para toda persona, será aquella que hablara de tu conducta, que te vestirá para ser lo que demuestres en acciones, tu forma de ser, tu esencia, tu vestimenta y la

filosofía será quien conduzca a esa realidad del saber ser. Puedo mencionar que la pedagogía fue una de las primeras ramas hablando de la educación, con el paso del tiempo esta disciplina fue evolucionando ya que compartía ideas con otras ciencias y por esto después fue llamada ciencias de la educación, la llamada ahora teoría de la educación nace a raíz de que la pedagogía comienza a carecer de visión y sistematización que ocurren en el proceso educativo. Las teorías siempre buscan dar un análisis de lo que sucede en la educación, la filosofía en cambio busca fundamentar reflexivamente la educación.

## **EXPONENTES DE LA EDUCACIÓN**

En la filosofía de la educación encontramos grandes filósofos que con su amor a la educación y sus ganas de enseñar nos dejan gran parte de verdad de lo que hoy en día hacemos como maestros, tal es el caso de Sócrates quien desarrollaba una gran inteligencia misma que lo llevo a crear su propia escuela y mediante el cual tuvo a sus fieles discípulos como Platón y Aristóteles, además que se pudo observar el avance que se vio en la educación mediante esa época.

## **FUNCIONES DE LA FILOSOFIA DE LA EDUCACION**

La filosofía de la educación reflexiona sobre la educación y su problemática, además de analizar las teorías pedagógicas. Su función está considerada como reflexiva, analítica, crítica y normativa. Cabe señalar que una de las funciones de la filosofía es aquella que es analizada por sus prácticas docentes y que se llegan a orientar sobre la educación en el mundo del aprendizaje humano. es necesario orientar a la educación en el sentido que sea que surja, su orientación será la parte más importante de sus funciones será quien evalúe, comunique y sobre todo transforme a la educación.

## **La importancia de la filosofía de la educación en el siglo XX**

La filosofía en el siglo XX tiene por objeto la formación humana, es importante porque permite al docente adquirir conocimientos teóricos conforme a su labor, las enseñanzas que presentará será mediante principios y fundamentos, así como la manera de trabajar con sus alumnos será de manera triangular y por medio del dialogo. En la actualidad la tecnología, los cursos extracurriculares por parte del docente ayuda a que crezca factiblemente la educación y que además surjan cambios en la educación, el requerir una información hoy en día es más fácil obtener resultados y que esto nos puedan llevar a una sola respuesta. Los maestros de hoy en día realizan su labor pidiendo a sus alumnos el

poder desarrollar sus habilidades, es decir los mismos alumnos serán los que crean sus propias ideas y lleguen a un fin, buscando soluciones o alternativas para resolver cualquier tipo de circunstancias que se le puedan presentar mediante su estudio, los maestros además de enseñar estaremos para motivar y guiarlos. Es importante que los niños aprendan a leer y escribir porque serán sus herramientas para poder llegar a una verdad.

## CONCLUSION

Para concluir con este ensayo quiero trasladarme a la época de los grandes que fue lo que más disfrute de esta antología, los maestros de la antigua Grecia eran simples hombres que lo que intentaban era educar al pueblo con principios, valores y con amor a lo que ellos hacían, Platón que fue discípulo de Sócrates a pesar de tenerlo todo y poder dedicarse a otras actividades, se quedó con su escuela, en lo personal es un sueño que tengo, sé que un día lo hare realidad, para esto me sigo preparando, la educación hoy en día ha ido revolucionando, la tecnología u otros medios ha logrado formar grandes maestros que son entregados con vocación, la filosofía de la educación nos lleva a reflexionar más allá de la verdad a ponerla en práctica, esta nos servirá como base a los ya mencionados fundamentos sociológicos y psicológicos de dicho proceso, la filosofía de la educación nos deja el saber de la educación, el saber ser, estudia al hombre individualmente y socialmente, además nos habla sobre la educación del ser humano y la vida de algunos filósofos en cuestiones educativas.

Es importante que hoy en día un docente sea competitivo, que este más que preparado listo para tomar un puesto con el cual pueda mostrar lo que realmente sabe, el talento es importante y si lo pules será mejor para formar estudiantes de calidad y no de cantidad.

Mi talento es enseñar, lo demás es parte de mi formación y preparación, por la cual me esfuerzo día a día, donde sea que hablemos de educación no olvidarnos de dejar huella.